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对于一个人来说，
最珍贵的倒不一定是年轻的时光，

而是无论到了什么时候，
他没有放弃追求的精神。

我就觉得不放弃的人生永远是优美的。

一

说起来，农村留给我的印象也是半个世纪以前
的事了，算是我们中国历史上比较特殊时期的农
村。那时候，农民没有城市户口，也没有粮票，这就
决定了当时农民的身份，以及他们和城市人完全不
一样的命运。

我对这一点体会很深。小的时候，由于父母的
原因，我作为一个城市的孩子，在那个特殊时期，在
江阴的农村待了差不多三年时间。我的母亲从农村
进入城市，她的两个妹妹，也就是我的两个姨妈，她
们在1949年以前也都到上海去做了工人。

农民进城，这段时期的城市化其实是历史上很
重要的一件事。那时候农民进城之后的选择也和
今天特别像，他们都是想要进城去寻求一种更好的
生活。

因为没有城市户口，我的二姨妈就在解放初期
从城市回到农村结婚了。之后因为生孩子，暂时没
有回到城里去，她就成为了一个农民。而我的另一
个姨妈就成了一个上海的工人，她的生活就是完全
城市化的。

她们进了同一个工厂，做同样的工人，只是一个
回乡结婚，一个没有回乡，这个选择就造成了两个姨
妈完全不一样的命运。可以说，就是当时的这种特
殊时期的政策和做法，造成了当时农村和城市极大
的分割。

现在的“80 后”“90 后”可能没办法理解这个事
情。当下，农村和城市之间的流动变得很简单、很方
便。但那个时期，城乡之间是基本无法流动的。

对于中国的知识分子来说，我们在写作的时候，
都喜欢歌颂农民怎么好、怎么淳朴，把农民这个群体
理想化。但是另外一方面，起码在我们那个时代，所
有农民的共同愿望，就是希望能变成城市人，渴望拥
有粮票，谁也不愿意当农民。

我在江阴待了三年。刚去的时候，我只是个 10
岁的小孩。见到农村的瓦房里还围着猪圈，晚上没
有电，只能点煤油灯，还有村里老人为自己预留的棺
材，就放在屋子里……我一下就傻掉了，这就是我童
年对乡村最深的印象。

那时候的江阴和现在不一样，真的非常穷，一年
四季很少有荤菜，整个乡村仿佛沉浸在昏睡中。

三年的乡村生活让我也改变了很多。在江阴农
村，夏天一般是在河里洗澡，冬天可能就不洗澡，或
者最多到城里去洗一次。记得那时候在村子里，会
烧一大锅开水，然后全村男女老少大家轮流就在大
锅里洗一洗。当时的我稀里糊涂，也不知道怎么过
来的，但是能够感觉到，自己已经完全适应了那样一
种绝对乡村化的生活，所以很正常地就有了一种乡
村性的眼光。记得有一次我们学校组织去江阴县城
参加运动会。说是参加，实际上也轮不到我们参加
比赛，就是去看的，那时候对我来说很新鲜。

对一个孩子来说，三年可以有很大的改变。到
了夏天，农村的孩子都是打赤脚，这个习惯也被我带
到城市里。我甚至能够光脚走到南京最热闹的街上
去。到现在，我还经常喜欢在家里光着脚。

后来我也多次回到故地，江阴的变化当然是翻
天覆地。我当年生活过的贫瘠乡村，随着城市化的
扩大，早已成为城区中的黄金地段。到了今天，江阴
的农民很多都非常富有了，跟我那个时代所看见的
完全不一样。当年的贫穷说消失就消失了，我所经
历过的那段苦日子，仿佛根本没有存在过。

二

三年农村生活，意义非同一般，但江阴并不能称
之为我的故乡。

故乡是什么？你在一个地方出生、长大，离开
了，回过头再看这个地方，叫故乡。我就是一个南京
人，除了两年多江阴的农村生活，在北京的时间加在
一起大概有个两年左右，除此之外我都在南京。

我出生在南京的鼓楼医院里面，然后在南京上
幼儿园、小学、中学、大学、研究生，以及后来工作，我
都在这个城市里。

所以我觉得，如果说我有南京情结很正常，但是
用故乡这个概念也不正确。就像我经常跟别人说
的，我屁股底下总得有张凳子，我站在那里脚底下总
归有块土地，那么对于我来说它就是南京。说江阴
是故乡其实我是不配的，因为我只有两年多的经历，
而且是很幼稚的经历，等我离开这个地方再去看的
眼光，其实完全都是一个外人的眼光。

但我和南京的关系就很简单，那就是脚底下这
块土地，屁股底下这张凳子，而一个人不可能没有土
地，不可能没有凳子。

我的小说也经常对南京有描写。因为你写作的
时候总是需要有个地方。

经常有人会问起南京人的特质，我觉得，其实南
京人本身没有什么特质。因为我们仔细想一想，南
京人和其他城市的人其实差不多。

最简单的一个问题，什么叫城市？
从历史上看的话，城市有两个概念。一个就是

“城堡”，比如像南京这个城市，它最早的雏形就是两
个城堡，一个叫白下城，一个叫石头城，这两个城堡
是干什么的？如果有战争或者什么变故来了，老百
姓都躲到这儿来，它起到一个保护的作用。

还有一个“市”的概念，就是商业。进入近代就
是城市化。城市化的一个最大特点就是“外地人”的
集合，像我号称南京人，其实我父母就不是南京人，
属于第一代移民。

而且，如果你注意观察，原住民远远不是外来者
的对手。也就是说城市的主体是外来的成功者，这
个特质是所有城市都一样的。

但是作为小说家，经常会希望在作品里塑造一
个理想化的形象，就像我作为一个南京人，我会用文
学的手段虚构和塑造出一种南京人的形象。比如
说，在作品中我就说，上海被称作十里洋场，到了上
海是为了赚钱。但是说到南京，我就说南京这个地
方我们什么事都不能干，我们就读书。所以我会写，
南京这个地方比较适合于读书。

当时大家都说很好，我们南京人就很骄傲。但
是其实这也是一种文学的观点，也就是为了表达出
一种理想来。其实这也是我个人的一种理想，我希
望能够不要太在乎挣钱、做官这些事，应该去多读点
书，这其实是我塑造这种文学形象的缘由。

我认为文学这个东西应该要有一点理想，在我
的小说中间，一点光明的东西没有肯定不太好。但
是文学还有另外一个更重要的特点，就是要真实。
真实就是“天下乌鸦一般黑”，哪里的人都想做官，哪
里的人都想挣钱。南京的很多人挣不到钱，做不到
官，就用这句话来安慰自己，其实我们本质上和上海
人、北京人都是一样的。

城市化的一个最大特点是为外来者准备的，也
是为成功者准备的。这一点无论是今天还是历史上
它都是这样。不信你去查一下苏州的那些园林，它
们基本上不是最早的本土的苏州人建造的。

所以我们并不能简单地概括说园林就是代表苏
州人。仔细一想，园林其实跟真正的苏州老百姓也
没什么关系，苏州老百姓也享受不到这些。就算这
个园林是他们家的，他们家祖上又不是苏州人，仔细
较起真来不就这么回事吗？

当然你会说，一个地方总有区别于其他地方的
东西，比如文化，南京的文化，江阴的文化。其实我
觉得文化是一个很怪的词儿，它可以有很多种解读，
很多时候我们讨论的地方文化其实说的也就是民风
的问题。

江阴的民风其实很彪悍，但江阴人所谓的彪悍，
并不是“穷山恶水出刁民”的那种强盗的风格。我个
人认为它是一种很典型的江南民风。

什么叫江南民风？其实整个江阴、或者说是苏
南包括浙江的杭嘉湖平原，基本都有差不多的特
点，就是一旦处在和平年代，他们就具有非常强的
竞争力，也就是说他们特别适合于在和平年代里去
竞争。他们会用一种和平的方式，用他们那种勤劳
和智慧去竞争，我觉得这是江阴这个地方最显著的
民风。

江阴人不太会去讲天下，江阴人首先是要去改
变自己，要富甲一方，与之形成鲜明对比的是湖南，
湖南的民风是以天下为己任，想征服的是天下，所以
相对来讲，湖南的经济和江南的经济就有很大差
别。这种民风的不同，在我看来也可以说是文化的
不同。

当然不同的时代可以获得不同的机会，比如遭
遇乱世，或者在一个需要争夺天下要打江山的时候，
湖南人就可以起到很重要的作用。同样一个道理，
在一个和平、发展的年代，特别是要发展经济的时
候，显然江阴人更可以大显身手。

这种特质也是不分城乡的。我以前在江阴的农
村，和一些比我大一点的农民聊天，他们就会说，我
们江阴人胆子大，你要问他导弹你会不会做？他们

或许不知道导弹具体是什么东西，但他会告诉你他
会做，他什么都敢做。

这和苏州人还很不一样。苏州人还是很有理智
的，江阴人就是在理智之外又有很多浪漫情结在里
面，所以他比苏州人更敢闯。但是有一点是一样的，
就是江阴、苏州这些地方都是适合于和平年代，在同
等规则情况下适合去创造去伸展。换句话说，就是
当大家都搞一样的东西，江阴人会做得更好。

因为江阴离上海近，就像我姨妈那批人都是从
农村去的上海，她们的老乡在上世纪 80年代正好到
了快退休的年龄，再回农村去，就可以把自己的技术
带到农村来。其实整个江南农村乡镇企业的技术很
多都是从上海这里退下来的，就是我们说的所谓“苏
南现象”。

三

还有个态度的问题，也算是文化的一种表现。
我觉得做人是应该有个态度。比如说，你不用

太把自己当回事，你不应该觉得你写的小说别人就
应该看，因为现在大家都不读书，不看是正常的。
那么如果你写得特别好，大家就可能看到。也可能
你写得很好，别人没时间的话也不会看，这都是很
正常的。

态度是什么，或许可以理解为一种处事的准
则。比如我高中时候有一个语文老师，姓陶，字写得
很端正，批改作文很认真，对我很关照。他给我解释
过“鸟”和“隹”的区别，古音应该怎么读，虽然都和能
飞的鸟有关，尾巴上却有区别。鸟是长尾巴的飞禽，
隹是短尾巴的鸟。这个解释一直让人糊涂，我总是
会想起鸡，想起鸵鸟，凭什么说他们是短尾巴呢。况
且鸡的繁体字可以写成“鷄”，也可以写成“雞”。跟
祖父（注：叶圣陶）说起这位老师，祖父认为老师说得
非常正确，语文就应该这么教。

家里人也会在日常当中传递一个信息，就是做
什么都要好好干，认真干，要做一个有用的人。父亲
从小给我的一种教育，也是他认为一个人做一件事，
不管做什么，即使做一名普通工人，也要非常出色。

所以说，作为一个作者，这个时候如果说要有个
态度的话，我认为就是“把自己的活儿做好”，你要对
得起自己做的活儿。你写好了都不一定有人看，写
不好了别人看了更要扔掉，所以你要珍惜自己干的
这件事儿。

在写作这件事上我还是非常认真的。因为它的
遭遇是不受自己控制的，我自己能够控制的就是认
真把它做好。而我认真的意义就是对得起自己。

在做人态度方面，尤其是家里老人过世了以后，
我觉得这个东西对我的影响是蛮大的。

比如我祖父，苏州人叫阿爹，他80多岁的时候还
是整天坐在那里写信。

经常有人说，我有你祖父的信，我内心就一直觉
得这件事根本不稀罕，我觉得有我们老爷子的信非
常简单，因为他闲着就跟我想聊天一样，谁给他写一
封信他都会回，而且是很认真地回，包括谁给他提出
一个教育方面的问题或者其他问题，像我大伯养牛
的问题，他都会很认真地对待。

他们那代知识分子是很认真的，不像我们身上
多少还是有些玩世不恭的地方，我有时候就稀里糊
涂的，但我祖父绝对不会稀里糊涂，所以他永远坐在
那里写信。我在北京帮他寄信，有时候一天能跑几
次邮局，他刚写完就恨不得赶快寄出去。

然后每天到了差不多下午四五点钟，外面就有
人喊“戳~戳~”。那个时候北京邮递员拿信的时候
要印章，就会在外面喊“戳”，然后我拿印章出去，就
会拿一堆信回来，然后这一堆信就变成他要回的一
堆信。

我想说的是，他的背影对我的影响很大。今天
再回头看的时候，这个 80多岁的老人坐在那的背影
对我是很重要的。

我父亲过世了以后，我突然发现父亲其实也是
这样。我父亲这辈子其实也没写出多少东西来，也
没取得过多少文坛的成就，但是做人方面，他也是永
远坐在那写东西看东西。写的比看的多，抄过来抄
过去的。他有一身坏毛病，写一篇小说或是一篇文
章，开头有两句话不对，他就换一张纸又重抄一遍，
就是很想写东西。

我的祖父、父亲，他们的背影对我很有影响，所
以我现在也是这样的人，整天就坐在电脑前。我眼
睛也不太好，我太太经常喊我要注意眼睛。我现在
每一页书都是用电脑在读，这个字都是相当于小二
的字号，放大很多。

我父亲和祖父，包括我伯父都是这样，如果非要
说我家的一个家风，那这个确实可以拿出来说一
下。他们坐在这其实没有很强的目的，也不励志，也
不为了改变什么，或者是表达一种理想，它就是一个
习惯，一个日常的状态。

在《通往父亲之路》这部小说里，我也写到书中
的父亲张希夷养牛的一段故事，就是取材于我伯父
养牛的经历。

我的伯父是中国社会里很典型的长子，特别有
那种家族的责任感，做事很认真，甚至有时候比我祖
父还认真。在干校养牛的时候天天晚上起来给牛倒
尿，像养宠物一样地养牛，牛养得干干净净，也养得
很肥。

我写这个事情的时候其实并没有褒贬在里面。
并不是说我想歌颂什么，我只是觉得有点可惜，他们
那时候的知识分子，拿着高薪，去做这样的事情，原
本可以做点更加能够发挥他长处的事情。农民也觉
得这个事很可笑，农民对牛的态度和我伯父肯定是
不一样的，我写这件事情就是一种纪实的写法。如

果再解释的话，就是我们怎么把现实生活中的东西
化到自己的小说中间去。

现在看网络上的各种解释，有的会说这是一种
值得尊敬的行为，认真、负责的态度，会跟工匠精神
联系在一起。

时代不一样了，工匠精神同样也不一样。我自
己做过4年工人，我对这个东西体会也很深。比如同
样是东西坏掉了，我们那个时代讲究的是修，就是依
靠技术，把一个旧的东西修好让它可以用。我们那
个时代的人容易陶醉于这种技术，寻找这种技术，但
是你也不得不承认，今天这个时代在“修与不修”的
选择上已经多元化了。

因为从商业和产业的角度，商家当然是会推崇
“坏了就去换新的”，如果大家的东西坏掉都去修好
了，那他们还怎么卖东西？除非像我们这些老家伙，
都是属于那种不坏到用不了就不会去换掉的。所以
我们今天这个时代就会有很多消费的概念，去告诉
消费者，东西坏掉就需要被淘汰，就不能用了。

四

有人说《通往父亲之路》这本书讲述的是中国式
父子关系。中国式的父子太多了，严格说我只是写
了其中的某一种，我想写的那一种。

我作品里写的父子关系跟我现实生活体会到的
就不一样。比如说我跟我父亲的关系，就跟这个小
说里边表述的其实完全是拧着的。

在小说里，儿子张左和父亲张希夷之间是很沉
默的。除了一起去中山陵，还有去干校看望父亲这
两件事外，张左对父亲几乎没有更深的记忆。小时
候的张左被扔给了外公外婆，所以童年是格外“寂
寞”的，在他的成长过程里，父亲的角色也是模糊不
清的。

但我跟我父亲之间的话就特别多，我父亲也不
是个很能干的人，但他是一个跟我一样拉开了就能
侃的人。我也是这样，你让我正经做个讲演我就特
别不行，你让我一脸正气地说话，那就不是我。我父
亲也是这样。

所以我们两个在一起会聊好多，当然文学聊得
更多。因为我父亲也是个作家，虽然当时写东西不
多，但是他起码一辈子都在写东西，所以我们也经常
在一起聊。

我们的父子关系别人通常都很羡慕。但是母
亲很不喜欢，因为她觉得我们整天就是没完没了地
说，我母亲也插不上嘴，她也经常会为这个事儿不
太高兴。

我觉得，我和父亲的关系可以用“多年父子成兄
弟来”来形容。所以老父亲走了以后，确实感觉少了
一个聊天的人，在的时候也没觉得。

我父亲到了晚年也不是很自信了，每次写点东
西都会听听我的意见，会对我说“怎么样，不丢人吧”
之类的，经常会说一些这样的话。包括他的作品写
出来以后，在发表的时候，都是我帮他拿出去。

印象特别深的是，最早我看他作品的时候我说
你这个地方需要改一改，他还不太服气，还觉得自己
这样写也行，有时候还跟我争。后来年龄比较大了，
慢慢地他也不争了。我说这么改一改，他就说好，你
说怎么改我就怎么改，他还挺听我的。

父子关系其实没有什么好不好的问题，这种关
系好也是它，不好也只能是它，你总得接受，因为这
就是父子关系。

不同的时代也有不同的父子。我算是比较幸
运，因为起码我和父亲的“行当”还是靠近的。我爸
爸喜欢藏书，我谈不上喜欢藏书，但我很自然地就继
承了他这么多的书。我爸爸喜欢读书，我也喜欢读
书，我觉得我的人生其实真的很简单，就是写作和读
书，阅读对于我来说也是很重要的一件事情。

在阅读这件事上，我俩很自然地就会有共同话
语，但很多父子就没有这么幸运。比如儿子做生意
成了一个大富翁了，我想他除了给父亲提供比较优
质的生活之外，对话方面肯定是不如我这种家庭。

但反过来说如果父子俩都是技术工人的话，他
们也可能会在如何修理东西上有共同语言。换句
话说，恰巧我和父亲都是同一门“手艺人”，我们的
手艺就是搞文学，所以我们就很容易聊在一起，这
个很正常。

其实除开父子关系，我觉得什么样的人生都是
值得赞美的，什么样的人生都是可以去接受的，无所
谓好坏，无所谓成功与否。那些都是世俗的东西，从
我写小说的角度，或者从我的教养来看的话，我觉得
其实内心能充实一些，可能会活得更好。

在小说里，我讲的不光是通往父亲之路，其实也
说了这样一个故事。小说里的父亲，他在牛棚里都
可以做学问，但是步入老年以后，他什么都不做了，
他的学术生命最后就变成一个很空洞的东西。所
以，在《通往父亲之路》中间，我隐隐地把这种感慨也
写在里面了。

就是对于一个人来说，最珍贵的倒不一定是年
轻的时光，而是无论到了什么时候，他没有放弃追求
的精神，就像父亲养牛一样。我就觉得不放弃的人
生永远是优美的。

我大概想表达这样一个意思，向永不停顿的追
求表示致敬。到后来的话，文中的父亲只是变成了
一个学术偶像，一个那种所谓的“成功人士”，看上去
很光鲜，但是他自己内心是不是很充实又是另外一
回事儿了。

所以说，“通往父亲之路”，它本来就是这样的一个
事情。它有点像火车的两条铁轨，从远处看过去的时
候，希望到前面能够接
近父亲，但是走着走着
发现永远走不近，永远
是这么大的距离。也
不能说距离越来越大，
但起码它没有改变。

农民日报·中国农
网记者 张凤云 陈艺
娇 整理
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